

— Comparaison de la longitude d'après les chronomètres et d'après les observations des distances de la lune. — Erreur considérable dont ces observations sont susceptibles. — Instrumens les plus propres aux observations en mer. — Continuation de la reconnaissance des terres au nord du cap Patience. — Mont Tiara. — Bas fonds dangereux à quelque distance de la terre. — Brume continuelle. — Nous parvenons à l'extrémité septentrionale de Sakhalin. — Situation et description des caps Elisabeth et Maria. — Nous trouvons une colonie de Tartares dans une baie à laquelle nous donnons le nom de baie du Nord. — Description de cette baie. — Reconnaissance de la côte nord-ouest de Sakhalin. — Elle n'est qu'une suite de dunes. — Nous découvrons la côte de Tartarie qui lui est opposée. — Nous atteignons le canal qui sépare Sakhalin de la Tartarie. — Nous sommes forcés de virer de bord. — Courans très-forts dans le voisinage du canal. — Proximité probable de l'embouchure du fleuve Amour. — Nous mouillons, à la pointe nord-ouest de Sakhalin, dans une baie que nous nommons baie de la Nadiejeda.

**CHAPITRE XIX. — Retour au Kamtchatka.. Page 222**  
 Séjour à la baie de la Nadiejeda. — Elle est habitée par des Tartares. — Leur méfiance. — Leurs mœurs et leurs usages. — Leurs maisons. — Calcul approximatif du nombre de Tartares établis à la pointe septentrionale de Sakhalin. — Position géographique de la baie de la Nadiejeda. — Nous faisons voile, pour la seconde fois, vers la côte de Tartarie, sans pouvoir l'apercevoir. — Conjectures sur sa direction. — Impossibilité de la relever, depuis l'Amour jusqu'aux frontières de la Russie. — Nécessité de faire faire cette reconnaissance en partant du port d'Oudinsk. — Motifs de